



Mitteilung

30. Oktober 2023

Neue Klänge in St. Urban: Die Orgel in der Klosterkirche ist fertig restauriert

Zwischen Mai und September 2023 ist im Auftrag des Finanzdepartementes und unter der Federführung der Dienststelle Immobilien die Orgel in der Klosterkirche St. Urban restauriert worden. Die aus dem 18. Jahrhundert stammende Orgel wird am 5. November 2023 anlässlich eines Konzerts erstmals wieder erklingen. Die Kosten für die Restaurierung dieses historisch bedeutenden Instruments belaufen sich auf rund 230'000 Franken.

Die letzte Sanierung der Orgel in der Klosterkirche St. Urban liegt bereits mehr als 30 Jahre zurück. Bei der aktuellen Revision handelte es sich hauptsächlich um eine Reinigung des Instruments und dessen Gehäuse, um eine Justierung der modernen Blasbalgsteuerung und einer Befestigung der Pfeifen. Zudem wurden am Orgelgehäuse sowie an den Deckenstuckaturen Risse und Dellen ausgebessert. Die Restaurierungsarbeiten wurden von der Dienststelle Immobilien des Kantons Luzern in Auftrag gegeben und von Orgelbau Kuhn AG und den Restauratoren von Phoenix Restauro ausgeführt. «Die Orgel in der Klosterkirche St. Urban ist von grossem historischem Wert», so Regierungsrat Reto Wyss, Vorsteher des Finanzdepartementes und zuständig für die kantonalen Hochbauten. «Mit der Renovation und den Investitionen von rund 230'000 Franken unterstreicht der Kanton die Wichtigkeit von solchen historischen Kulturgütern».

Orgel ist mit der Architektur im Einklang

Mit 40 Registern, über 2'500 Pfeifen und 3 Manualen gehört die Orgel in St. Urban zu den grössten noch weitgehend erhaltenen Barockorgeln Europas. Erbaut wurde die Orgel zwischen 1716 und 1721 vom Orgelbauer Joseph Bossard und seinem Sohn. Während der Orgelbau des 17. Jahrhunderts in der Regel wenig Rücksicht auf die architektonische Umgebung nahm, wurde im Spätbarock des 18. Jahrhunderts die Orgel im Sinne eines Gesamtkunstwerkes nach Möglichkeit in die Raumarchitektur integriert. St. Urban ist hierzu ein frühes Beispiel. Die kühne Überwölbung der zwei seitlichen Fenster und ihre Umspielung mit Pfeifenwerk des Pedals ist eine architektonische und orgelbautechnische Meisterleistung. Einzigartig ist die Darstellung des Abtwappens von Malachias Glutz vor dem Oberwerk. Das dreifache Kreuzeszeichen ist mit teilweise schräg stehenden klingenden Pfeifen bestückt.

Nach rund vier Monaten Restaurierungszeit sind die Bauarbeiten an der Orgel in der Klosterkirche St. Urban abgeschlossen.

Am Sonntag, 5. November 2023 ab 17 Uhr, wird die Orgel mit einem öffentlichen Konzert in der Klosterkirche St. Urban eingeweiht. Der Eintritt ist kostenlos.

Anhang

[Bild 1](#) Orgel in der Klosterkirche St. Urban

[Bild 2](#) Orgelstuhl und Klavier

[Programm Einweihungskonzert am 5. November 2023](#) (PDF)

Kontakt

Philipp Breit

Mitarbeiter Kommunikation

Finanzdepartement des Kantons Luzern

Telefon 041 228 87 16

philipp.breit@lu.ch

[Impressum](#) | [Disclaimer](#)

[Newsletter verwalten](#) | [Abmelden](#)



[Staatskanzlei.lu.ch](https://www.staatskanzlei.lu.ch)